
 

 

 

永恒的团契 
约翰福音 16 章 16－33 节 
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引言 

弟兄姐妹平安！再过两天就是新年了，

我在此先向各位拜个早年。祝福大家：

“虎虎生威迎新年，信靠顺服庆丰

年！” 
 

今天我要证道的经文，是耶稣在这个

世界上最后的几个小时跟门徒的一段

对话。如果你有注意到从约翰福音的

14 章到 16 章，耶稣都在重复讲一句话：

“我把这些事告诉了你们”。 
 

经节的解释 

耶稣说的这句话是带着非常重要的一

个信息和一个主要的目的。让我们来

看几段的经文： 
 

约 14:29：『现在事情还没有成就，我

预先告诉你们，叫你们到事情成就的

时候就可以信。』耶稣讲的就是这个

事情都还没有发生，就是说他在十字

架上所要成就的事情，在还没成就之

前先把这些事情告诉你们，然后事情

成就之后，你们就可以信，这是一个

目的。 

约 15:11：『我把这些事情告诉了你们，

好让我的喜乐存在你们心理，并且使

你们的喜乐满溢』。这个目的就是你

们知道以后，你们心里面会有满足的

喜乐。 
 

约 16:1：『我把这些事告诉了你们，

使你们不致后退。』是告诉他们这些

事情以后，不会信心软弱而退后，而

且知道说我的主已经说过了，所以，

他们可以更加的坚定有信心。 
 

约 16:4：『我把这些事告诉你们，让

你们到了那个时候可以想起我告诉过

你们的。』也就是说事情发生以后你

会想起，哦！我的主耶稣说过了而不

会感觉非常的突然，而感到非常的惊

慌失措。 
 

约 16：33 节，这是我们今天所读的经

文，耶稣再讲的最后一次：『我把这

些事告诉你们，是要使你们在我里面

有平安。在世上你们有患难，但你们

放心，我已经胜了这个世界。』在这

一节的经文可以说：耶稣在整个对门

徒冗长的说话里面的一个总结。 



 

 

所以在约翰福音第 17 章以后，耶稣就

做了一个大祭司的祷告，通过祷告把

门徒托到上帝的手中。今天我们从约

翰福音的第 16 章 16 节到 33 节的这段

经文，我们要透过耶稣所讲的话，我

们去明白主的心意，来学习效法主的

生命。 

 

我们首先对 16 节耶稣对门徒说的这句

话：“不久，你们不会再看见我；再

过不久，你们还要看见我。”耶稣讲

的这句话对门徒来说，是非常困惑的。

因为没头没尾，门徒不知道他在讲什

么？所以在第 17节到 18节，门徒就在

议论纷纷，于是他的门徒中有几个彼

此就议论说：“不久，你们不会看见

我；再过不久你们还要看见我。”又

说：“因为我到父那里去。”这是什

么意思呢？他们又说：“他所说的

「不久」是什么意思呢？我们不晓得

他在讲什么？耶稣知道门徒的心中有

误会，所以耶稣接下来就做了一些的

解释。 

 

因为耶稣在他的整个救赎计划还没有

成就之前，他所说的话的确会让人有

那种丈二金刚，摸不着头脑的那种感

觉。丈二金刚摸不着头脑，可能有一

些年青人会不太明白，就是说人很高

大你摸不着他的头脑。头脑是一个思

想的地方，你摸不到他就是说你抓不

到他的意思。但是，当耶稣从死里复

活之后，在第 16 节所说的：“不久，

你们不会看见我；再过不久你们还要

看见我。”这个意思就非常清楚了，

第一句的不久就是耶稣钉十字架之前

的那段时间，而第二句不久就是指耶

稣从死里复活以后，向门徒显现的那

件事情。 

 

我们继续往下看第 20到 22节耶稣的解

释，20 节说：“我实实在在的告诉你

们，你们要痛哭哀号，世人却要欢喜，

你们要忧愁，但你们的忧愁要变为喜

乐。”当我们每次听耶稣讲我实实在

在的告诉你们这句话的时候，要仔细

地了解他接下来是讲什么？因为接下

来耶稣要带出非常重要的信息，耶稣

说：“这个接下来发生的事，你们会

痛哭哀号，但是世人却要欢喜。”为

什么门徒要痛哭哀号？因为门徒跟耶

稣相处了三年，感情是非常好的，但

是耶稣说我要离开了。而且后来耶稣

又上了十字架、被钉死。不但这样子，

犹太人的门徒所期待的要来拯救以色

列的弥赛亚，这种弥赛亚救主的观念

泡沫了。所以，门徒会痛哭哀号。但

是为什么世人会欢喜呢？因为那些跟

耶稣敌对，视耶稣为眼中钉的犹太祭

司、长老、文士等等，他们就非常开

心，因为再也没有人会指责他们的罪

了。他们更可以为所欲为，继续去掌

控他们即得的利益，权势、财富、地

位，好处。 

 

但是我们要注意一个很重要的事情，

表面的胜利不代表是真正的胜利，罪

恶的权势虽然可以在一时之间，击垮

那些良善无辜的人，但是他们却要战

战惊惊的等候要来的审判。因为罪恶



 

 

的事情是上帝所许可发生的，而这些

罪恶的事情都要成为上帝使用的工具，

上帝要使用它们来成就神的计划，神

的目的。因为这些愚昧人的罪行，把

耶稣送上十字架，但是这件事情却间

接促成了上帝那救赎恩典的计划，你

说奇妙不奇妙？所以，耶稣对门徒说：

你们会忧愁，但是你们的忧愁会变为

喜乐。为什么会这样？因为耶稣要经

过死亡，然后三天后从死里复活，与

门徒再次见面，那个时候就是忧愁变

喜乐的喜相逢的时候。 

 

生命转化喜乐 

接着耶稣就用妇人生孩子的这个比喻，

来进一步解释他跟门徒分离，其实是

一件好事情。在 21 节经文说：“妇人

生产的时候会有忧愁，因为她的时候

到了；但生了孩子以后，就不再记住

那个痛哭，因为欢喜有一个人生到世

上。”22 节：“现在你们有忧愁，但

我要再见你们，你们的心就会喜乐，

你们的喜乐是没有人能够夺去的。” 

妇女在怀孕的时候通常是很开心的，

而且是整个家族都会很开心，因为有

一个小小的生命在妈妈的肚子里面孕

育成长。而且妈妈跟整个家族都会期

待，当日期满足的时候，他们能够生

出一个健康快乐的小宝宝。但是当妇

人生产的那个时候，是会忧愁的。因

为生孩子的时候是辛苦的。 
 

耶稣用妇女生产的痛苦来比喻，他自

己在十字架上的痛苦时刻，我相信只

有自己能够深深的体会，是我们旁人

所没有办法体会到的。但是妇女把孩

子生下来以后，耶稣说他就不再纪念

那个痛苦了。为什么？因为就好像欢

喜有一个人生到世上来那样，那个喜

乐就完全盖过之前的那种痛苦，忘得

一干二净了。这个比喻就是指耶稣从

死里复活的一件事。当复活的耶稣与

门徒再一次见面的时候，他们的忧愁

要转为喜乐，而且那是一个满足的喜

乐，没有人能够夺去的永远的喜乐。

因为复活的主，他也要将他的复活的

新生命，注入到门徒的生命当中，因

此那种永恒的喜乐在门徒的里面，这

是没有人能够夺去的。 
 

这边耶稣说没有人能够夺去，其实是

一再的保证他所给我们的救恩，他所

给我们的喜乐平安，是没有人能够夺

去的。我们看约翰福音第十章 27 节到

29 节：“我的羊听我的声音，我也认

识他们，他们也跟着我。我赐给他们

永生。他们永不灭亡，谁也不能从我

们手里把他们夺去。我父把羊赐给我，

他比万有都大，谁也不能从我父手里

把他夺去。”你们看到吗？这是双重

的保护和保证，是有父、子和圣灵里

的保护。因为耶稣的复活他将永久的

改变一切的事情。他要为门徒，为所

有信他的人所带来的喜乐，是世人一

切的供给都没有办法抢去的。因为那

种喜乐是我们在主里面对面的亲密，

永远同在的喜乐。 
 

两千多年前门徒亲眼看见耶稣复活了，

而且他们也为耶稣的复活作见证。今

天我们有圣灵向我们启示复活的主，



 

 

我们也因信而进入主的同在当中。而

且我们都相信有一天我们要和初代的

圣徒，我们一起与主面对面相聚，那

个就是永恒的团契，无散的筵席。 

曾经我看过一部电影“Calvary”，讲

一个中年人后来去当神父的故事。有

一天这个故事就讲到他的女儿跟他在

海边散步，一边讲话，女儿很伤感的

说：“爸爸，这种妈妈死了以后，然

后你又跑去当神父，从那时候开始，

我就感觉是一种被抛弃、遗弃的感

觉。”她感觉心里面很愁苦，她就跟

爸爸说出这样的心声。她爸爸跟她说：

“你的心在我心里面，我的心也在你

的心里面。我重来都没有依赖过你，

而且我有更重要的使命要去完成。” 
 

这就是就让我想起在 1996 年，我离开

台湾带着两个孩子和太太来到新加坡，

妈妈的一个心情告白。那天我们去机

场之前，有一个家庭的聚会，我的弟

弟那时候已经是传道人，他就主持我

们这个家庭聚会，我的弟弟的一句话

让我很感动，到现在我都记得。他说：

“哥哥！你要好好的去，做成神要托

付你做的，家里面这边我担着，你不

用担心。”他就用提摩太书来讲：

“当兵的不要让呼召当兵的人忧愁。”

就在那时，我妈妈突然就讲出一句话：

“你要把我两个宝贝的孙子带走吗？”

我了解妈妈那心里面的愁苦，我就对

她说：“妈妈你可以时常来，跟我们

一起生活，你也可以来看你的孩子。”

她说：“那个不一样！”我再说：

“妈妈你的心在我心里面，我的心也

在你的心里面，我们可以在灵里面互

相的祷告，互相的来扶持。” 
 

我们就这样子来到新加坡，现在回想

起来已经快 25 年了。每次我回去我问

我妈妈：“你有没有为我们祷告啊！”

妈妈就说：“有啊！我每天都在为子

子孙孙祷告。”我的心里面就得到很

大的安慰。我们人的一生当中，难免

都会面对生离死别的忧愁，但是面对

离别忧愁的时候，我们要学习把我们

的眼目转向主耶稣。我们要仰望转化

我们生命的主，仰望赐给我们永恒的

喜乐、平安和爱的主。 
 

新关系里的团契 

接着耶稣就把忧愁转为喜乐的话题，

转为祷告的话题。我们来看 23 节到 24

节：“到了那天，你们什么也不会问

我了。我实实在在告诉你们，你们奉

我的名无论向父求什么，他必定赐给

你们。你们向来没有奉我的名求什么；

现在你们祈求就必得着，让你们的喜

乐满溢。” 
 

耶稣的门徒以前是向父祷告，或者是

向耶稣祷告，但是他们从来没有奉耶

稣基督的名来向父祷告。但是，耶稣

从死里复活以后，门徒就要奉耶稣基

督的名，直接向父祷告。这里耶稣要

讲的是什么呢？耶稣要讲的是；信徒

从耶稣死里复活以后，与天父上帝在

耶稣基督里面的一种新的关系。以前

人要通过祭司来去向神献祭以靠近神。

但是，耶稣复活以后，我们每一个信

徒都可以直接来亲近我们的上帝。彼



 

 

得说：所有的信徒都是祭司。我们都

可以直接的来跟神交谈。我们看希伯

来书 10 章 19 至 20 节：“所以，弟兄

们！我们凭着耶稣的血，可以坦然无

惧地进入至圣所。”这进入的路，是

他给我们开辟的，是一条通过幔子，

又新又活的路，这幔子就是他的身体。 
 

耶稣的身体就好像圣所跟至圣所之间

的幔子，但是当他在十字架上，身体

破碎，障碍就解除了，我们可以通过

耶稣的身体直接就进入到神的面前，

直接与神亲近面对面。这是以前我们

跟神没有的关系，而现在通过耶稣的

死和复活，我们直接透过他进入到神

的面前，与神面对面。在 26节至 27节：

“到了那天，你们要奉我的名祈求，

我不是说我要为你们请求父；父自己

爱你们，因为你们已经爱我，并且信

我是从神那里来的。” 
 

耶稣在这里解释为什么门徒可以直接

的来向天父祷告，因为门徒已经爱耶

稣了，而且信靠耶稣了，而耶稣是天

父的爱子，所以，天父将会看到他的

爱子里面的我们，祂就垂听我们藉着

耶稣向祂的祷告。所以我们可以靠近

神，其实不是我们有什么优点和了不

起，而是因为我们的大祭司耶稣，使

我们蒙上帝悦纳。而让我们看见到那

是一种爱的团契。我们在耶稣的里面，

耶稣在天父的里面。所以，我们就是

在神的里面。 
 

所以耶稣说：“父自己爱你们，因为

你们已经爱我并且信我是从神那里来

的。”我们看到这个就是爱的团契，

从天父而来的爱那种关系。接着的第

24 节：“你们向来没有奉我的名求什

么；现在你们祈求就必得着，让你们

的喜乐满溢。”这个就是喜乐的团契。 

我跟我太太以前是男女朋友，现在是

夫妻，男女朋友跟夫妻有什么不一样？

最大的不同在于不满足感到满足感的

不同。当男女朋友的时候只有百分之

五十的满足，但是做了夫妻就有百分

之百的满足，虽然结婚之后有时会吵

吵闹闹，满足感会降下来。但是，调

整以后还是会上去的。我跟我太太之

间那种满足感，是建立在有一个新的

关系之后才有的。圣经也很喜欢用夫

妻关系，来比喻我们跟天父和神的关

系，只有我们跟神有那种亲密的关系，

我们才能够享受，得到祂完全的满足。 
 

我们与上帝的新关系，除了是我们从

神得满足，满足我们的需要，得丰盛

的生命之外，我们还有一个更大的使

命就是要成为别人的祝福。当我们说

我们奉主耶稣的名祷告的时候，我们

不是只有把耶稣的名字提出来，我奉

耶稣的名这样简单而已，更重要的是

在祷告里面，我们的内容还要跟耶稣

的名字，这个名字到底含有什么意思

要跟他相符合？在古代一个人的名字

就慨括了他整个的人格，耶稣名字的

意思就是他要将他的百姓从罪恶中拯

救出来。所以我们奉耶稣基督的名来

祷告的那个目的，就是要使耶稣基督

所做的事，可以继续下去，接着我们

继续下去。我相信这样的祷告必定会

蒙上帝的垂听。因此，我要说基督徒



 

 

的使命是认识神并且领人认识祂。哥

罗西书第一章 28 节：“认识神并带领

人认识祂，我们传扬祂，是用诸般的

智慧，劝诫各人，教导各人，要把个

人在基督里完完全全地引到上帝面

前。” 
 

你看耶稣带领了这一批门徒，把他们

带到上帝的面前，我们奉主耶稣的名

祷告，我们也是要去传扬福音使人进

入耶稣基督的生命里面，来带到上帝

的面前。因此，我们可以说奉主耶稣

基督的名祷告，是我们个人与主，与

上帝建立新的关系。我们也是奉主的

名祷告，我们去把人带到上帝的面前，

让他们与神建立新的关系。但愿我们

都成为上帝祝福的管道。 

 

在基督里的平安 

最后，门徒好像是开窍了，他们说：

“现在我们知道你是无所不知的，不

需要向你发问。”因此，我们信你是

从神那里来的。耶稣对他们说：“现

在你们信吗？看哪，时候将到，而且

已经到了，你们要分散，各人到自己

的地方去，只留下我独自一个人。其

实我不是独自一个人，因为有父与我

同在（约 16 章 30－32 节）。” 
 

耶稣讲的这句话其实就是应验了撒加

利亚书 13 章 7 节：“我要击打牧羊人，

而羊就因为牧羊人被击打，羊就分散

了。”所以，在那个时候门徒是因为

耶稣被击打，他们就四处逃跑。耶稣

面对眼前的患难，他说我虽然是独自

一个人，其实我不是独自一个人，因

为有天父的同在陪伴，所以，我在患

难当中可以有喜乐和平安。耶稣在这

里给门徒一个教导，再次要用他自己

亲身体验的苦难，来教导门徒你们要

如何面对生命中的酸甜苦辣。所以耶

稣接着说：“我把这些事告诉你们，

是要使你们在我里面有平安，在世上

你们有患难，但你们放心，我已经胜

了这世界。（约 16 章 33 节） 
 

耶稣来到这个世界的目的，就是要藉

着他十字架的死，来解决人类被罪所

捆绑，要面对死亡的恐惧，和生命当

中的那些患难和不安。所以耶稣对信

他的人说，我是知道你们在世上会有

患难，但是，不要怕，我已经胜了世

界，你们在我里面有平安。在约翰福

音的 14章 27节耶稣也说了同样的话：

“我留下平安给你们，我把自己的平

安赐给你们；我给你们的，不像世界

所给的。你们心里不要难过，也不要

恐惧。”从耶稣所说的话，及我们的

经验，我们都可以肯定的说：“这个

世界真的并不平安。” 
 

神学家犹金彼得森曾经说过这样的一

句话：“成人世界”是一个遍布意外、

打斗、疾病、暴力、冲突的恐怖地

方。”处在一个不平静的世界，我们

应该如何的去面对它？曾经有一个富

翁他要去装潢他的豪宅，他就找了两

名画家，委托他们画出用“平安”为

主题的两幅画。两周之后他就找了第

一个画家，那个画家就画了一幅风和

日丽，非常宁静气氛的一个乡村图画，

富翁看了非常满意就把画拿走了。第



 

 

二天他就去找了第二位画家，那个画

家就给他一幅瀑布的画，这个富翁在

想我要的作画主题是平安，但我看到

闪电、雷轰还有狂风暴雨，大水从山

上的瀑布下来，这哪有平安啊！但是

他再注意看这幅画的时候，发现在悬

崖峭壁中有一棵树，树上有一个鸟窝，

里面有一只鸟正在闭着眼睛睡觉。牠

似乎不发觉外面的世界有这么的危险，

这个富翁就明白了，无论处境多么的

险峻，都能够安慰的入眠，这就是真

正的平安。 
 

总结 

许多的时候我们遇到困难，我们祷告

就是主啊！拿掉一切的危险，给我一

个平静安稳的环境吧。但是犹金彼得

森认为，我们的祈求应该是主啊！拿

走我心里面的恐惧，赐给我心里面有

平安，好让我不会在困境当中被吓倒。

我相信这个祷告是更加实际的。我们

不要放大我们的问题，要放大神给你

的平安及勇敢的心！因为耶稣是我们

在不平安世界的平安。 
 

有一首歌叫“立定心志”，歌词：不

要让世界夺去我的心，不要让环境蒙

蔽我的眼，不要让谎言使我耳发沉，

不要让困难拦阻我前行，我要选择主

的道路，放下为自己忧伤的权力。让

我们学会： 

将现实中的恐惧，透过祷告带到上帝

的面前。 

也要常常“转眼仰望耶稣”将生命中

的忧愁转化为喜乐。 

更别忘记我们是天父的儿女，我们要

懂得享受从天父而来的爱、喜乐、平

安。 

享受与祂在灵里面的相交和那永恒的

团契。 


